

SEXENIO 2021-2027 - CARTA Nº 14

Roma, 17 de diciembre de 2024

Queridos hermanos y hermanas del Carmelo Teresiano:

Recibid nuestro saludo fraternal al término de la nueva reunión del Definitorio, que en esta ocasión se ha prolongado más de lo habitual, casi hasta las puertas de la Navidad. Después de dos meses intensos de visitas del General y los definidores a diversas circunscripciones y comunidades de la Orden, hemos podio dialogar ampliamente sobre numerosos aspectos de la vida de la familia carmelitana en el mundo y sobre la forma en que podemos acompañar a todos, especialmente a quienes necesitan una ayuda particular por distintos motivos.

Seguimos de cerca las noticias sobre la situación en el Próximo Oriente, en contacto con las comunidades de monjas y de frailes presentes en la zona. Durante estos días hemos estado particularmente atentos a las noticias sobre Siria, donde se encuentran las carmelitas descalzas de Alepo.

En nuestro encuentro hemos recordado y comentado la carta del General sobre la vida intelectual, publicada el 15 de octubre, y la más reciente sobre los abusos, un tema que desgraciadamente está de actualidad en la Iglesia y al que también nuestra Orden debe estar atenta para actuar siempre con verdad y claridad, con una sensibilidad especial por las víctimas.

Siguiendo la práctica habitual, una de las jornadas fue dedicada al encuentro con el Prior General y el Consejo General OCarm. Con ellos pudimos dialogar sobre algunos temas de interés común, como la formación inicial y permanente, la vida mariana o el próximo año jubilar, durante el cual tendremos ocasión de compartir alguna celebración en común.

Temas prioritarios

Formación

La formación inicial es uno de los primeros objetivos del sexenio. Sigue adelante la revisión de la *Ratio Institutionis* de la Orden. El primer borrador elaborado por la comisión internacional se distribuyó a todas las circunscripciones, para que envíen antes de final del próximo mes de enero sus observaciones y sugerencias sobre su contenido. Con las aportaciones recibidas se procederá a la redacción final del texto.

El Definitorio mantiene el compromiso de consolidar el Colegio Internacional San Juan de la Cruz de Roma. La nueva comunidad formativa está trabajando para ofrecer un ambiente formativo de calidad y también para dar a conocer a la Orden la vida del Colegio. Invitamos a todas las provincias a aprovechar la oportunidad que brinda este lugar para que los estudiantes tengan una buena preparación teológica y carismática en un ambiente internacional.

Pastoral juvenil

En el ámbito de la pastoral juvenil, destaca en este momento la preparación del Jubileo de los jóvenes, que tendrá lugar en Roma del 28 de julio al 3 de agosto de 2025, en el contexto del Año Jubilar. Se espera una buena participación de jóvenes vinculados a nuestras provincias y comunidades carmelitanas de todo el mundo. Una comisión apoyada por el Definitorio, con la participación del P. Christophe-Marie, está preparando todo lo necesario para la acogida en el complejo del Teresianum. Uno de los actos previstos es una vigilia juvenil carmelitana, que tendrá lugar el 31 de julio, con la participación del P. General. Para cualquier información se puede escribir a la dirección <u>carmelforyouth@gmail.com</u>.

Vida mariana

La revitalización de la vida mariana es otro de los ámbitos que el Definitorio tiene interés en fomentar durante este sexenio. Para ello contamos en particular con la colaboración de la comunidad de los frailes de Fátima (Portugal). A mediados de octubre se dio a conocer el formulario de una encuesta a toda la Orden sobre la vida mariana. Están llegando numerosas respuestas, que serán de gran utilidad para programar posteriormente nuevas iniciativas. Con el objetivo de permitir una mayor participación, hemos prolongado el tiempo para responder hasta final del mes de enero. Las respuestas deben enviarse preferiblemente a través del formulario de Google Forms indicado en la carta o, si no es posible, en formato Word. Para cualquier duda, se puede escribir a centromariano@domuscarmeli.net.

Visitas pastorales

Una buena parte del encuentro del Definitorio ha estado dedicada al análisis de los informes de las visitas pastorales realizadas por el General y los definidores desde la pasada reunión. Posteriormente, cada circunscripción recibe un informe detallado de la visita con las observaciones y las decisiones aprobadas por el Definitorio. Destacamos algunos datos y observaciones de interés sobre dichas visitas.

Kerala Sur

La Provincia de Kerala Sur es una de las tres provincias carmelitanas en el estado indio de Kerala, y tiene misiones en el noreste de India y Bengala Occidental. La visita pastoral fue realizada del 1 al 24 de octubre por los padres Pius James D'Souza y Christophe-Marie Baudouin, y el P. Pius continuó del 31 de octubre al 19 de noviembre la visita al Vicariato regional.

El origen de la Provincia se remonta al 1981, cuando un grupo de frailes de rito latino de la Provincia de Malabar formaron una comunidad dependiente del Definitorio General. Después de un rápido crecimiento vocacional, la Provincia se creó oficialmente en 2001. Actualmente cuenta con 132 profesos solemnes, 30 profesos temporales y 4 novicios. La mayoría son jóvenes (99 religiosos tienen entre 30 y 50 años). Se registra un flujo constante de vocaciones, especialmente en la misión del noreste. Las comunidades son 13 en Kerala y 11 en el Vicariato. Unos 30 religiosos se encuentran fuera del territorio de la Provincia para estudios o en distintos servicios. Hay cuatro comunidades de carmelitas descalzas (dos en Kerala y dos en el Vicariato), y más de 50 comunidades de la Orden Seglar.

Se percibe un buen espíritu de fraternidad y cooperación, tanto en Kerala como en la misión. Se prioriza la formación, enfatizando la oración, la fraternidad y el testimonio apostólico. Los frailes trabajan en la evangelización, incluso en áreas remotas.

Algunos de los aspectos a mejorar en la Provincia son: la economía depende en gran medida de fondos extranjeros y las iniciativas locales de ingresos son limitadas; una falta de regularidad en la oración comunitaria y personal en algunas casas; varias comunidades tienen

solo tres miembros, lo que dificulta la vida comunitaria; en algunos lugares falta transparencia en la administración financiera; algunos frailes tienen problemas de salud. Por otra parte, el Carmelo Seglar necesita una buena formación carmelitana.

En cuanto al Vicariato Regional (Noreste de India y Bengala Occidental), destaca el gran entusiasmo misionero, y también el alto número de vocaciones. Entre los desafíos, hay que citar la expansión rápida sin estabilidad suficiente, la alta dependencia económica de la Provincia y la falta de formación adecuada para jóvenes frailes en misiones aisladas.

Algunas de las recomendaciones y decisiones de la visita han sido: enfatizar la oración; mejorar la formación de formadores; reorganizar la administración financiera para garantizar transparencia y autosuficiencia; fortalecer la vida comunitaria y abordar los problemas de salud, y, en el Vicariato, priorizar la consolidación de las comunidades existentes y proteger las propiedades.

Corea

Del 3 de octubre al 9 de noviembre, el P. Christianus realizó la visita pastoral a la Provincia de Corea, con la presencia del General durante los primeros días, coincidiendo con la celebración de los 50 años del Carmelo en Corea. La Provincia cuenta con una historia especial, que empezó cuando algunos coreanos conocieron la vida carmelitana en Francia y Japón, y en 1974 iniciaron la presencia en Corea que, con el tiempo, se elevó a provincia en 2009. Actualmente tiene encomendado el territorio de Corea, Taiwán y China continental.

La Provincia cuenta con 49 profesos solemnes, 5 profesos simples y 2 novicios. Hay 9 casas, incluyendo comunidades en Corea, Taiwán, y una residencia en Estados Unidos. En Corea hay 9 comunidades de carmelitas descalzas, 3 en Taiwán y 1 en Hong Kong. La Orden Seglar cuenta con 43 comunidades y casi 4000 miembros en el territorio de la Provincia, bien organizados y con buenos programas de formación. Existe una relación especialmente cercana y fraternal entre frailes, monjas y seglares.

Entre los religiosos se observa fidelidad en la oración comunitaria, de acuerdo con una cierta tradición contemplativa de la Provincia. Actualmente, se está reflexionando sobre la adecuada combinación entre oración, vida comunitaria y apostolado, los tres elementos constitutivos del carisma. La actividad apostólica se centra en los carmelitas seglares, y sería positivo ampliar los horizontes pastorales para una mayor difusión de la espiritualidad carmelitana. Los religiosos gozan de buenas oportunidades formativas y experiencias internacionales, aunque convendría programar las especializaciones de cada uno de acuerdo con las necesidades de la Provincia.

En 2023, la Provincia de Corea asumió oficialmente la misión en China continental, algo que toda la Orden debe agradecer. En este momento hay 6 religiosos procedentes de China en distintas etapas de formación. Es necesario fortalecer relaciones con diócesis locales en China para facilitar la presencia carmelitana en el continente.

Entre las indicaciones finales de la visita general, se habla de clarificar el estatuto de la comunidad del Desierto, la designación de un promotor vocacional con dedicación plena, la elaboración de un programa orgánico para todas las etapas formativas y la colaboración con otras circunscripciones para la formación.

Burundi-Ruanda (Provincia de Cracovia)

Del 1 al 21 de octubre el P. Jean-Baptiste llevó a cabo la visita al Vicariato Regional de Burundi-Ruanda, de la Provincia de Cracovia. El P. General participó en los encuentros conclusivos de los últimos días. El Vicariato fue creado en 2017 y comprende 3 comunidades en Burundi y 2 en Ruanda. Forman parte del Vicariato 28 profesos solemnes (16 burundeses, 7 ruandeses y 5 polacos), 14 profesos temporales, y hay 3 novicios y 3 postulantes.

Las actividades pastorales son numerosas: parroquias, apostolado de la espiritualidad, acción social, un santuario... Las comunidades cuidan la fraternidad y la oración, si bien hay que darles el espacio suficiente, evitando el riesgo del activismo y del individualismo. Conviene intensificar la relación y la comunión entre las comunidades, y también entre el Vicariato y la Provincia. En general, será positivo reforzar el carisma carmelita en todas las dimensiones de la vida comunitaria y pastoral.

Uno de los retos principales es la atención a la formación inicial y al discernimiento de los candidatos. Para ello hay que contar con buenas comunidades formativas, y con formadores preparados y con experiencia, dedicados de forma preferente a la formación. Además, es necesario avanzar hacia proyectos concretos de colaboración con otras circunscripciones para la formación. En el ámbito económico, se debe mejorar la gestión y la transparencia, así como caminar seriamente hacia la autonomía financiera.

Senegal (Provincia de Aviñón-Aquitania)

Del 22 al 27 de octubre, el P. General y el P. Jean-Baptiste realizaron conjuntamente una visita pastoral a la misión de Ndiaffate (diócesis de Kaolack) en Senegal, perteneciente a la Provincia de Aviñón-Aquitania, que inició la presencia en el año 2002. La comunidad incluye 6 profesos solemnes con una edad media de 53 años, además de 3 postulantes. Los visitadores pudieron encontrar a algunos miembros del Carmelo Seglar, así como a la comunidad de las Carmelitas Descalzas de Dakar y a las Carmelitas Misioneras Teresianas.

Los frailes viven un buen clima fraterno, con actividades comunitarias frecuentes como recreaciones y formaciones mensuales, así como una alta fidelidad en oración comunitaria, liturgia y retiros espirituales. En cuanto al trabajo apostólico, tienen cursos en el Seminario, catequesis en aldeas, retiros espirituales y otras actividades en Dakar. Han puesto en marcha proyectos caritativos como escuelas, un centro de salud y un sistema de agua para las aldeas vecinas. Los visitadores han invitado a los religiosos a centrarse en actividades esenciales, y también a fomentar la apertura a las culturas locales. Se necesitan estrategias para la autonomía financiera, como la gestión de terrenos y proyectos de inversión. Conviene mejorar el discernimiento y acompañamiento de vocaciones, considerando experiencias pasadas.

Además de la presencia en Ndiaffate, creemos conveniente impulsar la fundación en Dakar, donde hay más población cristiana y buenas oportunidades pastorales. Para este y otros proyectos, conviene contar con la colaboración de religiosos de otras circunscripciones, como la Delegación de la Provincia Ibérica en África Occidental (que ya cuenta con un religioso en Senegal).

Uruguay-Bolivia-Paraguay (Provincia Ibérica)

Del 27 de octubre al 30 de noviembre, el P. Martín Martínez realizó la visita pastoral al Vicariato Regional San Juan de la Cruz, que incluye Bolivia, Paraguay y Uruguay. El P. General participó en la visita del 11 al 25 de noviembre.

El Vicariato fue creado en 2011 por la Provincia de Burgos y actualmente está vinculado a la Provincia Ibérica. Los tres países tienen diferentes antecedentes económicos, sociales y religiosos, con desafíos únicos relacionados con la estabilidad económica, la diversidad cultural y la dinámica política. Se está avanzando en un proceso de reestructuración que involucra a otras presencias de América Latina.

El Vicariato cuenta con 24 profesos solemnes (19 de ellos en el Vicariato). La edad media es de 48 años. Tienen 7 jóvenes en formación (2 novicios y 5 postulantes). Hay un total de 6 comunidades (2 en Uruguay, 3 en Bolivia y 1 en Paraguay). En el territorio del Vicariato hay 14 comunidades de carmelitas descalzas. El Carmelo Seglar cuenta con 4 comunidades erigidas y 7 en formación.

Algunas de las observaciones y sugerencias de la visita han sido: fortalecer la vida comunitaria en contextos a menudo numéricamente frágiles (comunidades con solo 3 frailes); promover el diálogo y el respeto de la diversidad cultural; intensificar la formación inicial, con un planteamiento interprovincial; favorecer igualmente la formación permanente, prestando atención a la estabilidad vocacional y a la finalización de los estudios académicos inconclusos; mejorar la gestión económica, desarrollando inversiones sostenibles para garantizar la autonomía económica; integrar las peticiones pastorales con la vida espiritual carmelitana, evitando el riesgo de agotamiento de los frailes. Asimismo, hay que seguir impulsando el proceso de reestructuración, con la perspectiva de la posible creación de una Provincia Andina con la incorporación de los frailes bolivianos y una Provincia del Cono Sur con los frailes de Paraguay y Uruguay. Se ha dialogado también sobre la conveniencia de concentrar las dos comunidades de Uruguay en una sola y de destinar a algunos frailes a iniciar un proceso en vistas a construir un santuario dedicado a la Beata María Felicia de Jesús Sacramentado ("Chiquitunga") en Paraguay (el próximo año se celebrará el centenario de su nacimiento).

Alemania

Durante el mes de noviembre, el P. Roberto Maria realizó la visita a la Semiprovincia de Alemania, con la participación del P. General en los últimos días. La Semiprovincia cuenta actualmente con 30 religiosos en las 5 comunidades existentes (7 de ellos son de otras circunscripciones, al servicio de Alemania). Además, hay 16 frailes en 4 comunidades de otras provincias, con dispensa temporal de la territorialidad hasta el 2027.

La visita ha dado algunas indicaciones de cara al futuro. Una de ellas es la necesidad de elaborar un proyecto provincial a 5 o 10 años vista, para orientar el futuro de la presencia carmelitana en el territorio. Uno de los temas a clarificar es la relación con los religiosos procedentes de otros países y el tipo de inserción en la Semiprovincia. Hay que seguir intensificando la promoción vocacional; en este sentido, parece conveniente acoger a los candidatos en Ratisbona. Por otra parte, se recomienda pensar en la renovación de la comunidad del centro de espiritualidad de Berlín, así como mejorar la administración económica y la información a las comunidades por parte de los ecónomos.

Austria

El P. Christophe-Marie realizó la visita pastoral a la Semiprovincia de Austria del 20 de noviembre al 2 de diciembre. En la conclusión de la visita participó el P. General. La circunscripción cuenta actualmente con dos comunidades: Viena y Linz, mientras que el convento de Graz está cedido a la Provincia de Croacia, que tiene allí su Noviciado. Los religiosos son 20, de los cuales 8 son de otras circunscripciones, al servicio de la Semiprovincia; la media de edad es de 62 años. Es posible que el próximo año haya 2 postulantes. En el territorio de la Semiprovincia hay 11 monasterios de carmelitas descalzas y 4 comunidades del Carmelo Seglar.

Entre las conclusiones de la visita, destaca la invitación a intensificar la pastoral vocacional, con el interés y la colaboración de todos los religiosos. La comunidad de Linz debe prepararse desde ahora para acoger a los posibles candidatos; hay que favorecer la formación de formadores, y avanzar en la colaboración interprovincial para la formación.

El Definitorio, como en todas las regiones, sigue alentando el diálogo y la reflexión sobre el futuro de las circunscripciones, teniendo como referencia el mapa de presencias elaborado en el Definitorio Extraordinario de Lisieux. Europa Central es uno de los lugares donde conviene intensificar cuanto antes la colaboración entre las circunscripciones para hacer frente a la disminución de las vocaciones y asegurar el futuro de la Orden.

Comunidad Teresianum

La visita pastoral a la comunidad del Teresianum se realizó en tres etapas: el P. General participó en la presentación y la conclusión de la visita, y el P. Agustí, del 18 al 22 de noviembre, dialogó con cada uno de los religiosos y con otras personas vinculadas a la comunidad. Actualmente hay en la comunidad 21 religiosos procedentes de 11 países y 14 circunscripciones. La mayoría de ellos están al servicio de la Facultad y del Instituto de Espiritualidad.

La comunidad se caracteriza por la pluralidad cultural de sus miembros, lo cual supone una riqueza y al mismo tiempo un desafío en la relación personal y en la cohesión del grupo. El ambiente comunitario es pacífico y sereno. Con sus características particulares, la comunidad del Teresianum está llamada a vivir los elementos fundamentales de nuestro carisma, como todas las comunidades de la Orden. Uno de los objetivos es seguir progresando en la práctica de la oración en común. Durante la visita se ha hablado igualmente de la situación económica de la comunidad, que está marcada por una cierta reducción de ingresos en tiempos recientes.

La visita ha servido también para seguir dialogando sobre la Facultad y sus perspectivas de futuro. Aunque enfrentan desafíos como la baja matrícula y los recursos limitados, la Facultad mantiene un nivel alto de compromiso académico. Se sugieren iniciativas para modernizar y planificar su futuro con un proyecto estratégico que contenga propuestas innovadoras y adaptadas a las tendencias actuales de los estudios teológicos y que favorezca la calidad de la enseñanza y la investigación sobre la espiritualidad carmelitana.

Comunidad de Haifa (Semiprovincia del Líbano)

El P. Christophe-Marie realizó del 14 al 17 de noviembre la visita pastoral a la comunidad de Haifa. Durante estos días se reunió con los frailes, visitó la escuela Carmel, donde tuvo encuentros con los profesores y las directoras, así como la comunidad parroquial, incluyendo el consejo parroquial y la fraternidad de San José.

La actual presencia en Haifa comenzó en 1953, y está bajo la jurisdicción de la Semiprovincia del Líbano desde 2017. La comunidad está formada por dos religiosos del Líbano, con el apoyo de un religioso de la comunidad de Stella Maris. La parroquia tiene unos 2000 feligreses (se trata de la parroquia latina de lengua árabe de Haifa), y la Escuela Carmel atiende a más de 600 estudiantes (60 % musulmanes, 40 % cristianos).

La comunidad mantiene un buen clima fraterno y una vida carmelitana activa, con horarios que favorecen la oración, reuniones mensuales y actividades comunitarias. El dinamismo pastoral es bueno, si bien sería deseable fortalecer la identidad carmelitana en las actividades parroquiales. En cuanto a la economía, conviene clarificar responsabilidades administrativas, especialmente con la Delegación de Israel.

Congo

El P. Jean-Baptiste ha informado sobre la primera parte de la visita pastoral al Comisariato del Congo, que realizó durante el mes de noviembre, pasando por cinco comunidades (2 en Lubumbashi, 2 en Bukavu y 1 en Goma). En cada una de ellas dejó algunas indicaciones y determinaciones para mejorar la fraternidad, la oración y la actividad apostólica. Las conclusiones generales para el Comisariato se concretarán en el próximo mes de abril, cuando está prevista la visita a las restantes comunidades.

La situación política y social del Congo es motivo de preocupación. Seguimos orando con esperanza al Señor por todas las personas que en este país y en tantos otros sufren las consecuencias de la guerra, el terrorismo y de los conflictos de todo tipo.

Israel

Del 29 de octubre al 10 de noviembre, el P. General estuvo en Israel, donde visitó a los frailes de la Delegación. Se reunió también con la comunidad de la parroquia de Haifa, con las cuatro comunidades de carmelitas descalzas (Haifa, Nazaret, Jerusalén y Belén), y pudo hablar igualmente con las Carmelitas de Santa Teresa de Florencia, que están al servicio del Pilgrim Center de Stella Maris, así como con el grupo naciente del Carmelo Seglar. En primer lugar, transmitió la cercanía y la solidaridad de toda la familia carmelitana a todos ellos, que viven en un contexto difícil; la fuerte tensión entre los distintos actores políticos de la región tiene consecuencias que para la vida cotidiana (por ejemplo, la ausencia de peregrinos).

El P. Miguel se ocupó en particular de la situación de los frailes. Después del diálogo con cada uno de los religiosos presentes, el General les exhortó a ser testigos de comunión y de acogida en una tierra herida por las divisiones. Al término de la visita dejó algunas indicaciones concretas, entre las cuales destacamos preparar un proyecto comunitario que pueda ser evaluado anualmente, revisar y actualizar el Estatuto de la Delegación, trabajar la fraternidad y la comunión entre los religiosos, favorecer los encuentros con los frailes de la parroquia de Haifa y pensar en el Monte Carmelo como lugar de formación permanente para la Orden. También se habló de la gestión económica y de los proyectos en marcha; en las próximas semanas habrá algunos cambios en cuanto a los responsables de las administración.

Por distintas razones, recientemente algunos religiosos de la Delegación han regresado a sus provincias, lo que hace necesario seguir buscando nuevas incorporaciones. Pedimos encarecidamente a todos los provinciales y superiores mayores que piensen en hermanos que estén disponibles para ir al Monte Carmelo, previo oportuno discernimiento.

Seguimiento de las visitas

Hemos dedicado también un tiempo importante de nuestro encuentro a comentar la evolución reciente y el estado actual de diversas circunscripciones que ya han recibido la visita general durante el sexenio, con el objetivo de seguir acompañando la aplicación de las sugerencias y decisiones del Definitorio. En algunos casos, las visitas siguen abiertas para ayudar a los religiosos con un seguimiento más directo y cercano.

Así, por ejemplo, hemos ratificado la constitución del Comisariato de Flandes (hasta ahora Semiprovincia), decidida a raíz de la reciente visita pastoral. En diálogo con los religiosos de la circunscripción, hemos aprobado los Estatutos del Comisariato y hemos procedido a los nombramientos de los responsables de la circunscripción.

El P. Agustí participó del 21 al 23 de octubre en Fátima en el consejo plenario de la Provincia de Portugal, y, posteriormente, en el consejo provincial. Estos encuentros forman parte del proceso en curso para implementar las conclusiones de la visita general del año pasado; en ella se pidió avanzar en la reestructuración de la Provincia, poniendo un énfasis especial en la formación inicial, la pastoral de la espiritualidad y la pastoral juvenil. Asimismo, se abordó la situación de la misión en Timor Oriental, que está suspendida temporalmente, mientras se evalúan las condiciones necesarias para su reactivación con garantías.

También hemos recibido y analizado informaciones sobre Hungría, Lombardía, Nápoles, Italia Central, Andhra Pradesh y Egipto. Recordamos a todas las circunscripciones la petición de que, un año después de la visita, hagan llegar al Definitorio la información y la valoración del modo en que se están aplicando las conclusiones de la pasada visita general; esta vez hemos revisado y agradecido el informe detallado de la Provincia de Varsovia.

La vida de las circunscripciones

La vida de la Orden se manifiesta rica e intensa, con una gran pluralidad de escenarios en los diversos lugares del mundo. La vitalidad del Carmelo es innegable, y hay que reconocerla y agradecerla. Al mismo tiempo, la diversidad de situaciones y la dinámica de cambios rápidos en que nos encontramos invita a prestar atención a los desafíos y a las debilidades que aparecen en muchos lugares.

Uno de las constataciones que hacemos con frecuencia es la problemática de las circunscripciones pequeñas; estas suelen experimentar dificultades para organizar adecuadamente los diversos ámbitos necesarios, como la formación, el gobierno, la administración, la autonomía económica, etc. Todo ello muestra la necesidad de repensar la organización actual. Consideramos importante y urgente caminar hacia una colaboración mucho más intensa entre las circunscripciones y hacia una reestructuración de las presencias. Es necesario seguir dando pasos en la línea señalada en el Definitorio Extraordinario de septiembre del 2023 en Lisieux: allí se presentó un mapa de presencias como punto de referencia para una reorganización de la Orden en los distintos territorios, y se definieron los tres tipos de circunscripciones a mantener (Provincia, Comisariato y Vicariato regional). Alentamos fuertemente el diálogo sobre estas cuestiones, y solicitamos que cada circunscripción siga trabajando para presentar propuestas concretas durante los próximos capítulos provinciales de 2026. Posteriormente, el Capítulo General de 2027 será también un momento importante de toma de decisiones para toda la Orden.

Un elemento significativo en la reorganización que está en marcha es el respeto del principio de la territorialidad. El proceso de regularización ha dado ya pasos notables, y sigue adelante. Una cuestión concreta a este respecto es la de unas pocas comunidades a las que en el año 2021 se concedió una dispensa temporal del principio de territorialidad por 6 años. En diálogo con las provincias implicadas, seguimos discerniendo la forma de regularizar dichas presencias, preferiblemente con la integración en las provincias locales o bien con el cierre de dichas comunidades.

Hemos analizado y aprobado algunas convenciones para que religiosos de una circunscripción pasen temporalmente a servicio de otra. Recordamos que estos acuerdos deben hacerse con espíritu de colaboración fraterna y siguiendo el espíritu y las normas de la Orden.

Seguimos recibiendo peticiones de ayuda económica para necesidades o proyectos de diversa índole, a las que responderemos directamente. Acogemos especialmente las que tienen que ver con la formación inicial; el Definitorio, como se anunció, ha creado un fondo específico para la formación, con el deseo de ayudar a las circunscripciones que lo necesiten en este ámbito fundamental para el futuro de la Orden. En cualquier petición de ayuda económica, agradecemos que se presente una información detallada del proyecto y los documentos necesarios.

La Curia general

El Procurador general, P. Juan David Noguera, nos ha puesto al día sobre los diversos y numerosos procesos que gestiona ante los dicasterios vaticanos. Muchos de ellos se refieren a casos concretos de religiosos en situaciones que requieren permisos, dispensas u otras decisiones concretas reservadas a los organismos del Vaticano. Los expedientes son numerosos, y requieren un seguimiento atento y competente, buscando siempre con verdad y caridad el bien de las personas y de la Orden.

El P. Marco Chiesa, Postulador General, ha presentado al Definitorio un informe detallado de todos los pasos que se han dado a lo largo de este año en relación a las causas de beatificación y canonización de la Orden; dicho informe, una vez completado, se publicará en Acta Ordinis OCD correspondiente al año 2024. Asimismo, hemos recibido el elenco actualizado de todas las causas de las que se ocupa la Postulación General.

En el ámbito litúrgico, el Postulador ha presentado la versión latina del nuevo Misal y Leccionario de la Orden. Una vez aprobada por el Dicasterio, se publicará y se podrá iniciar el trabajo de traducción a las distintas lenguas. También está en la fase final de revisión el Ritual del Carmelo Seglar.

El P. Paolo De Carli, Ecónomo general, ha presentado el habitual informe sobre la situación de las finanzas de la Casa General, señalando las novedades recientes. Agradecemos a las provincias que siguen enviando con regularidad sus aportaciones anuales, que son una contribución esencial a la economía de la Orden y un signo de comunión fraterna. Ha explicado en particular el estado de algunas obras significativas en las propiedades de la Orden, como el convento de la vecina parroquia de Santa Teresa o bien otras actuaciones en perspectiva en la parroquia de San Pancracio, en el Teresianum o en la misma Casa General.

Hemos analizado igualmente los pasos que se están dando para la creación en Roma de una Fundación dependiente del Gobierno General que permita una mejor gestión del patrimonio cultural e histórico de la Orden y la organización de actividades artísticas, culturales y sociales. Hemos revisado el proyecto de estatutos y esperamos que en poco tiempo se podrá formalizar oficialmente la Fundación.

El P. Jérôme Paluku, Secretario para la Cooperación Misionera, ha informado al Definitorio sobre la actividad que ha llevado a cabo durante los últimos meses. Recientemente, ha estado en Madagascar, Ecuador y Filipinas, para seguir de cerca algunas de las iniciativas en marcha. Su responsabilidad es asesorar, apoyar y acompañar proyectos misioneros de la Orden, actuando como enlace entre nuestras misiones y las agencias donantes, y asegurando el uso responsable de los fondos recibidos y la preparación de informes sobre los proyectos. Desde el inicio del sexenio, en septiembre de 2021, se han gestionado 107 proyectos en 22 circunscripciones por un total de 3,066,885.45 €. En 2024, nuestras misiones recibieron 730,380.45 € de agencias donantes.

A propósito de la gestión de los proyectos, el P. Jérôme ha insistido en la necesidad de elaborar apropiadamente los dossiers, emplear correctamente las subvenciones recibidas y presentar los informes completos a los donantes en el momento oportuno. La transparencia y el cumplimiento de los requisitos son fundamentales para que las distintas entidades sigan dispuestas a ayudar a la Orden. En este sentido, hay que asegurar que los responsables de gestionar proyectos tengan la competencia y la formación adecuada. Él mismo ha colaborado en la formación sobre administración de bienes en distintos lugares del mundo, y puede seguir haciéndolo cuando sea conveniente.

Con el P. José Pereira, Secretario para la Información, hemos dialogado sobre la evolución y el estado actual de los distintos canales de comunicación a través de los cuales se da a conocer públicamente todo lo relacionado con la vida de la Orden, especialmente la página web, las redes sociales o el canal Youtube. Uno de los materiales actualmente en preparación son las fichas de lectura para el año 2025, centenario de la canonización de santa Teresa del Niño Jesús, que irán acompañadas, como es habitual, de breves comentarios en vídeo.

Un trabajo importante y exigente relacionado con la información es la traducción a las diversas lenguas de los numerosos documentos y materiales que produce la Casa General. En nombre del Definitorio y de toda la Orden hacemos constar un agradecimiento sincero a todos los que con disponibilidad y constancia colaboran en este importante servicio.

El P. Angelo Lanfranchi, en calidad de Archivero General, ha informado al Definitorio sobre las gestiones para la gestión y conservación de algunos archivos y bibliotecas de conventos y monasterios de la Orden que han sido suprimidos o están en proceso de supresión. Por otra parte, están en marcha las importantes intervenciones de restauración de la antigua Farmacia del convento de Santa Maria della Scala en Roma.

Las carmelitas descalzas

Con el P. Rafał Wilkowski, Secretario para las monjas, y el Vicesecretario, P. Juan Pablo Patiño, hemos dialogado sobre algunos aspectos relacionados con las carmelitas descalzas. Uno de los temas de actualidad es la revisión de las Constituciones (1991). La comisión internacional se ha reunido virtualmente en un par de ocasiones, y está avanzando a buen ritmo en el trabajo que tiene encomendado. La comisión irá informando oportunamente de forma más detallada sobre los progresos que vayan realizando. La experiencia positiva de convivencia y diálogo entre las representantes de todas las Federaciones que tuvo lugar en Nemi el pasado mes de abril sigue siendo un punto de referencia fundamental en este proceso.

Por otra parte, hemos comentado algunas noticias sobre las Federaciones. Algunas de ellas están en proceso de discernimiento, y se están dando ya casos de fusiones entre Federaciones (recientemente, se han unido las de Navarra y Catalunya). También hemos recordado la situación concreta de algunos monasterios que por diversas razones necesitan una atención particular, entre ellos los del Próximo Oriente (Egipto, Israel, Siria...).

El Carmelo Seglar

El P. Ramiro Casale, Delegado para la Orden Seglar, ha informado sobre los preparativos del encuentro mundial del Carmelo Seglar previsto para el mes de julio del año 2026 en Ávila; han llegado ya un buen número de preinscripciones. También ha explicado los encuentros que ha tenido en los últimos meses con comunidades OCDS en distintos lugares del mundo (concretamente, en la India, Sri Lanka, los Países Bajos...). Hemos revisado y aprobado los estatutos del Carmelo Seglar de Croacia, y hemos visto y comentado el buen material de formación permanente del Carmelo Seglar de Estados Unidos.

Antes de terminar nuestro encuentro, hemos repasado el calendario de los próximos meses, con especial atención a las visitas pastorales pendientes. Desde finales del 2025 hasta mediados del 2026 tendrán lugar los capítulos provinciales, y posteriormente se celebrará el Definitorio extraordinario, con la participación de los nuevos superiores mayores. Está previsto realizarlo en México del 30 de agosto al 9 de septiembre de 2026, y tendrá como objetivo preparar el Capítulo General y ofrecer a los provinciales orientaciones y materiales para el mejor ejercicio de su servicio a las circunscripciones. El Capítulo General se celebrará, Dios mediante, en el mes de mayo del 2027 en Roma.

Estamos a las puertas de la Navidad y del Año Jubilar. Con toda la Iglesia, acogemos la invitación a ser peregrinos de esperanza. Sintámonos llamados a transmitir a la humanidad el deseo de que el Reino anunciado por Jesús se haga realidad como don de Dios y con nuestra acogida y colaboración, sabiendo que "esperanza de cielo tanto alcanza cuanto espera" (Juan de la Cruz).

Fraternalmente

- P. Miguel Márquez Calle, General P. Agustí Borrell i Viader P. Pius James D'Souza P. Philbert Namphande P. Roberto Maria Pirastu

- P. Christianus Surinono
- P. Martín Martínez Larios
- P. Christophe-Marie Baudouin P. Jean-Baptiste Pagabeleguem